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! ! ! !本周首日交易，当上证指数跌至 !"#!点
创下近三年半以来新低之时，宝钢股份宣布
拿出 #"亿元的资金回购自己的股票并予以
注销。此举一出，宝钢即封涨停板并带动了钢
铁板块、破净板块全线上扬，回购题材给股市
注入了一支强心针。

与以往的所谓增持题材不同，此次宝钢
的回购题材是玩真的了，这可以从如下几点
予以证明：首先，将回购价定为 #元，远远高
出消息公布前收盘的 $%"&元。以前我们看到
过上市公司却不是这样玩增持的，当股价在
$%"&元时，他们宣布 $%'元为增持价格，号称
'年内有效。消息一出，股价涨到 $%'元以上
去了，他们也就不必投钱增持了，不需花钱就
买了一个好名声。而此次宝钢股份回购价上

限定为 #元，高出前收盘价 !!%(#!。也就是
说，即便两个涨停板，其股价都在回购的范围
之内，这样的大手笔，在以往中国股市中还真
没有见到过。

其次，注销股本可以优化财务结构。宝
钢股份的总股本为 '&#%'!"# 亿股，属于全
流通股。尽管全流通，但控股股东的股份不
会轻易抛售。此次回购资金总额不超过 #"

亿元、回购股份价格不超过 #元的条件下，
预计本次回购股份约 '"亿股，占公司总股
本约 #%&!，占社会公众股约 !!%(!。注销 '"

亿股股份，这对宝钢的财务结构优化提供了
良好的条件。宝钢的每股税后利润、每股资
本公积金及每股未分配利润都会抬高，这会
为日后利用资本市场的平台进行再融资打

下良好的基础。
再次，宝钢是当今中国股市跌出了投资

价值的一个典型个股，回购有利于宝钢进行
更大的布局。当宝钢跌至 $%"&元的时候，宝钢
的市盈率只有 )%&倍，一个涨停板之后市盈率
也就 $%"(倍，这样的市盈率放到全世界市场
上比，也都是价值被严重低估了。宝钢的每股
净资产为 *%$)元，股价跌至 $%"&元时，市净
率只有 "%*)，在这种贱卖的市场中，宝钢主动
出手，在 #元以下买进 '"亿股注销掉，也可
以在日后牛市行情中 ( 元再进行配股或增
发。股市永远此一时、彼一时，风水轮转，上市
公司能够在熊市中出手，也定能在未来的牛
市之中赚更多的钱。这样的大布局、大思路，
值得其他上市公司借鉴。

宝钢出手回购，给中国股市注入了星星
之火。但能否燎原，还取决于后续其他上市公
司会不会跟进。现在可以回购的公司很多，股
价跌破每股净资产的公司有 &"个左右。这批
公司中，有些公司赫赫有名也有足够的现金
回购自己的股票。还有三年以来 +,-重启发
行的那些股票，几乎都是高价、高市盈率、高
超募的“三高”公司，这些股票相当部分都在
发行价底下，跌得最厉害的股价只有发行价
的三折。而这些公司的超募资金都在上市公
司体外循环，这些公司最适合回购。高价发出
来的股票，现在花低价买回去也是一笔不错
的买卖。所以，宝钢回购打响了第一枪，后续
其他公司跟进完全是可行的，真如此的话，则
中国股市大有希望。 应健中

但愿回购的星星之火可以燎原

! ! ! !证监会有关部门负责人 (月初
表示，“破净”的上市公司回购本公
司股份没有政策和法律障碍，监管
部门支持和鼓励有条件、有潜力的
上市公司回购本公司股份。而后，宝
钢股份 (月 !(日公告，拟以不超过
每股 #元的价格回购“自家股”，回
购总金额最高不超过 #"亿元。当
日，宝钢股份应声涨停，并带动了
“破净大户”钢铁股全面上涨，部分
有回购预期的大盘股也出现一波拉
升。
上市公司回购自家股票，客观

上能够稳定市场，恢复投资者信心，
还能起到避税、提升每股收益的作
用。公司回购在美国股市、日本股市
以及我国香港地区股市很常见。“.·
''”事件发生后，这一措施还成为当
时华尔街“救市”的重要手段之一。
如今，在外围市场创出新高，/股市
场却创下三年新低的大背景下，宝
钢回购能否引领破净蓝筹回购大
潮，挽救 /股于危难之际？笔者通
过分析，得出两个结论：一、宝钢回
购难逃“作秀”之嫌；二、目前市场上

真正有回购潜力的公司并不多。
先来分析宝钢的情况。首先，对比宝钢前

两个季度财务报表，其一季报现金是 !#"亿
元左右，到二季报就只有 '(*亿元了。也就是
说，一个季度就有 *$亿元的现金被消耗掉
了。以钢铁行业目前面临的困难状况，宝钢如
果用 #"亿元，也就是将近库存资金的三分之
一去回购股份，无疑会给公司的现金流和经
营带来一定压力。而且，宝钢说“不超过 #"亿
元”，那么到底是多少呢？如果是用“虚支票”
对付市场，股价可以一天涨停，但下跌的日子
可能很长很长，只会对市场带来更多痛苦；其
二，宝钢约 '&#亿股的股本，即使用足 #"亿元
资金也只注销 '"亿股股本，对每股利润提升
不到 *0；第三，从宝钢负债情况分析，光一年
内要到期的债务就高达 *$#亿元，而且近一年
来，其短期负债大幅上升一倍左右，说白了，是
拿着银行的贷款玩回购。通过以上分析，笔者
担心宝钢回购最后会是“雷声大，雨点小”，希
望宝钢及时向市场披露其回购进展。
另外，笔者统计了一下市场上有回购潜

力公司的基本情况。哪些公司具有回购潜力
呢？第一、账上的现金在 '"亿元以上，资金太
少没有回购的财力；第二、股本在 '"亿股以
上的大盘股，盘子小回购也没意义；第三、市
净率在 '倍以下。根据新东风网的统计，截至
(月 )"日，这样的公司只有 #$家。而这 #$

家公司中，有 *"0集中在钢铁、工程建筑、房
地产、水运和有色五个行业，这些行业都是随
着经济减速和房地产调控深受影响的公司，
一个个都在拼命攒着现金“猫冬”，又哪来心
思和财力再掏腰包去回购呢？
综上所述，宝钢回购恐怕难以掀动破净

公司回购潮，不过各种回购的传闻会给市场
带来脉冲式的博弈机会。深入分析有回购潜
力的行业，笔者反而认为公路路桥行业和机
场港口行业的公司有条件开展回购，但这些
板块的市值过小，难以起到带动市场的作用。
因此，对回购概念，要保留一份清醒，不要把
回购当成拯救股市的灵丹妙药。 毛羽 赵晴
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! ! ! !世界上没有人不想赚大钱，然而要赚钱
并非易事，为了赚钱要付出许多代价，如劳动
成本、精力成本、资本成本、危险成本甚至肉
体成本和生命成本等。要寻找不劳而获或者
天上掉馅饼的事，在这个世界上是没有的。
局外人可能觉得炒股很容易，轻轻松松

地坐在电脑前面敲敲键盘就能赚钱。事实并
非如此，要炒好股票，取得较大的投资收益，
必须具备常人没有的一些素质，包括：该不贪
的时候须不贪，该不怕的时候须不怕，该敏捷
的时候须敏捷，该迟钝的时候须迟钝等。上周
本专栏谈了该敏捷的时候须敏捷，本周谈谈
该迟钝的时候须迟钝。
身手敏捷适用于短线高手，他们能在震

荡市中叱咤风云，所向披靡，操作得好，获利
会很丰厚。然而任何事情都有个度，判断正确

后的敏捷，确实能获利得令人兴奋。但是，一
旦判断失误，也须用敏捷的手法一刀斩断损
失。如果介入股市时敏捷，但需要止损时却患
得患失，拖泥带水不肯平仓，则可能后患无
穷。特别是不分时局与场合，不该身手敏捷
时，必须沉稳斟酌的时候，“快枪手”还依老脾
气猛冲猛杀，恐怕就会吃很大的亏。
真正的股市高手必须学会辨别时段和鉴

别盘面，在该敏捷的时候出手须敏捷，而在弱
市里或平淡低迷市道中则须保持稳重迟钝的
心态，隔岸观火，不轻易采取行动。即使面对
众多个股风风火火的假象，也须拨开迷雾清
醒头脑，不盲目买进股票。这一点对于身陷熊
市中的投资者至关重要，不要一看到反弹就
怕踏空，不要一看到新低就尝试抄底。特别是
在行情深跌后超跌反弹，人人急于抢盘时也

能稳坐泰山，处变不惊，甚至反向采取卖出行
动，如此才是该迟钝时保持迟钝的高手也。
当然，投资者的仓位轻重，在敏捷与迟钝

的表现上也应该不一样。当个股在长期调整
后突然表现强势，并且有量配合，则无股者应
敏捷地快人一步抢进筹码；而有股者则应保
持迟钝，不要敏捷地用刀割“青苗”，待其上涨
了一段时间后再平仓不迟。同样，当个股在长
期上涨后突然放量下跌，且破位迹象明显，则
无股者应保持迟钝，不要轻易去“抢帽子”，贪
便宜；而有股者则应采取敏捷的动作获利回
吐，将丰收成果敏捷地收入袋内。
一般来说，当行情强势振荡时，须用敏捷

的手法参与股市；在行情表现弱势和牛皮盘
整时，须保持迟钝的态度冷眼旁观。如具有如
此炒股素质，还怕赚不到钱？（待续）陈晓钟

炒股的敏捷和迟钝!中"

! ! ! !上市公司健康元（*"")("%12）(月 )"

日停牌了，起因是下属子公司采购 '%$#

亿元地沟油作为制药原料。宁波市法院中
院网站披露的消息，将健康元推上了舆论
的风口浪尖。那天笔者恰好应邀在电台谈
当日的热点话题，与另一位律师嘉宾讨论
了这个话题。笔者觉得有举一反三的必
要，深入分析一个尚未定局的事件，也可
练练我们看清谜团的眼力。
从法院公开资料看，健康元子公司焦

作健康元采购 '%$#亿元豆油被混入地沟
油，起诉罪名是销售有毒、有害食品罪、销
售伪劣产品，被起诉企业为河南惠康油脂
有限公司和济南格林生物能源有限公司。
公安部门查明，河南惠康油脂有限公司向
济南格林生物能源有限公司采购地沟油，
在由河南惠康油脂有限公司与正常豆油
勾兑后买给健康元的子公司焦作健康元。
法院相关人员接受采访时说明焦作健康
元不是被告，是“使用者，也是被害者”。
笔者根据截至 (月 )"日夜的资讯来

判断，有一些事实是明朗的。焦作健康元
全称是河南焦作健康元生物制品有限公
司，焦作健康元采购 '%$#亿元豆油用于
生产 &3/4/，再提供给其他药厂作为头
孢素的中间体，这些混入地沟油的产品中
间体原料已流向市场。“健康元酶法”生产
&5/4/的过程中，大豆油并不是主料，主
料实为玉米浆。大豆油只是作为一种辅料
参与酶法的发酵过程。更重要的一点是：
焦作药监局表示 &5/4/不是药品，没有
药品准字号，不归药监局监管。健康元相
关人员表示，&5/4/属于化工类产品。
再看有争议的地方。第一点，是主观

故意吗？焦作健康元是否知道有地沟油混
入豆油？媒体怀疑理由是价格。公安机关
资料显示，!"'" 年初至 !"'' 年 & 月，河
南惠康及其关联企业与焦作健康元签订
购销合同，共销售 '%*!万吨地沟油，金额
'%$#亿元，平均售价 (.#"元6吨。《上海证
券报》指出，这一价格不仅远低于正常豆

油的价格，甚至低于河南惠康向食品厂销
售均价（.)&#元6吨），更低于向饲料企业
的销售均价（'%'!万元6吨）。但健康元董
秘邱庆丰不认同低价采购的说法，表示采
购都是经过招投标的，采购价格比正常豆
油价格每吨低 !"""元属无稽之谈。此外，
豆油都是有期货价格，并且与现货价格都
是趋同的，我们时刻关注期货价格和现货
价格，怎么可能低 !"""元6吨。好，这个主
观故意难以认定，须有更多信息披露。
第二点，就是地沟油能避免混入正常

豆油呢？去年卫生部征集地沟油的检测方
法，至今没确定。而且健康元喊冤称，我们
会对豆油进行逐批次检测，国家质量标准
是四个指标，我们检测八个指标，但是没
有办法检测它里面是否含劣质油的成分。
第三点，问题原料生产的产品有何危

害？“制药企业在生产过程中，将受到国家
相关权威部门的多次检验，这也变相证明
了健康元生产的 &5/4/ 不存在任何问
题。”健康元董秘邱庆丰说。
这天，健康元停牌了，医药股跌了，但

按照上述分析及股市的反应，不得不承认
目前标准滞后，检测手段缺乏，如果相关
公司再鬼迷心窍逐利，人们的健康如何维
护呢？也难怪人们已形成一种焦虑情绪，
对食品药品安全的焦虑，只要一有风吹草
动，容易以偏向性眼光来看问题。
尤其目前股市处于大熊市，股民对市

场较悲观，具有空头的情绪和思维，加上
还不时有类似浑水公司的做空言论，这是
以前股市没有的市况，值得股民重视。

现在有关于健康元“地沟油”事件还
没有完全明朗化，还在发展之中，在等待
最后的结论。对健康元而言，笔者只是希
望能及时、完整地做好信息披露工作，其
余让投资者自己作判断吧。这是一个长期
都能练习大脑的话题，也可以考验相关企
业是否发现检测地沟油的手段，这种能防
范健康之祸的企业或产品倒是一个朝阳
企业了，希望早日出现。 文兴
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! ! ! !炒股最容易头脑发热，以为只要凭借自己的
聪明才智，就能够趟过各种险滩，却往往事与愿
违，“竹篮打水一场空”。笔者虽已有多年的炒股经
历，但股市的“水”太深，明里暗里的博弈让人眼花
缭乱，稍不留神，鼓鼓的钱包就会缩水一大半。究
其原因，还是心态太浮躁、太想急功近利所致。
其实，以时间换空间，把握好时间的买点卖点

非常重要。首先，要做到耐得住寂寞，心平如镜，不
被一时的成功冲昏头脑；其次，要忌急躁。有“放长
线钓大鱼”的战略眼光，放慢节奏，细细琢磨，伺机
下手；再者，要培育自己外行看“门道”的本领。
进入股市，投资者把心态放平十分重要。就算

自己已经确定了可重点关注的股票，也不是想买
就买，而需要耐心等待合适的时机进入。兴旺与低
迷，是股市轮回的必然现象。以笔者个人的感觉及
已经取得的一些经验分析，现阶段是优质股票跟
踪乃至适时进入的敏感“时间窗口”，需要予以积
极关注。反之，在股市兴旺、人流集中时则需要将
手中的一部分股票及时变现，以防股市瞬间向下
时措手不及，全面套牢。如果手中的股票亏损厉
害，索性将其压入箱底，以时间换空间，最终解套
的机会还是有的。 邵天骏

不妨以时间换空间
投资者独担风险 汤子勤 画
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